

Réunion de la promotion Lavoisier (1974 – 1977) - ENSBANA (Dijon)

Toronto, Ontario, Canada

22 – 25 septembre 2022



Comme c'est maintenant une tradition, plusieurs membres de la promotion "Lavoisier" se sont récemment retrouvés. Voici le compte-rendu de cette réunion!

En fait, tout avait commencé en septembre 2017, à "Dijon", au terme de la dernière réunion organisée de main de maître par le trio bourguignon de souche et de résidence, "Françoise (Pinaroli) Kochly", "Denis Briotet" et "Jean-François Quenot". Il avait été alors décidé que la prochaine rencontre aurait lieu au Canada, à "Toronto", province de l'Ontario. Beaucoup pourraient, et à juste titre, se demander : "Pourquoi, fichtre, aller si loin et en particulier à "Toronto"?" Eh bien, la réponse à multiples facettes est assez logique!

Il se trouve qu'un membre de la promotion, "Alain Quintard" dit "Quinquin" habite au Canada depuis sa sortie de L'ENSBANA. "Quinquin" a émigré en février 1978 tout d'abord à "Montréal", Québec avant de déménager en banlieue de "Toronto" en 1984 où il y a fait toute sa carrière dans l'industrie brassicole. Son départ à la retraite en 2013 ne l'a pas forcé à quitter ce coin de pays qui est devenu le sien! Parallèlement, un grand nombre de membres de la promotion ayant eux aussi mis fin à leur carrière professionnelle ont pu profiter d'une plus grande liberté et ainsi planifier une visite outre-Atlantique!

La réunion avait été à l'origine planifiée pour fin septembre 2020. Cette période semblait la meilleure pour plus d'une raison : la canicule estivale serait passée mais avec encore de belles journées de fin d'été, la plupart des touristes seraient rentrés chez eux (tout comme les moustiques!), les érables auraient commencé à changer de couleurs, les billets d'avion, les hôtels seraient moins chers, etc. Tout semblait donc parfait! Et c'est là que la COVID s'est invitée! Tout le monde avait bien complété les réservations d'avion, de voiture de location, d'hôtels, les valises étaient quasiment bouclées, la réunion de trois jours organisée à la minute près et, vlan : il a fallu tout annuler à cause de ce ...&\$%...%+@!@... de virus! D'un commun accord, le groupe d'irréductibles Ensbanais a décidé de patienter un an de plus pour se rencontrer en septembre 2021. Mais, avec la gravité de la pandémie et ses vagues successives, la fermeture de certaines frontières et des restrictions de compagnies aériennes ont fait

encore repousser le projet de réunion d'une année supplémentaire! Il semble que les astres se soient finalement bien alignés puisque la réunion a bel et bien eu lieu fin septembre 2022!

"Quinquin", le GO de service, avait tout organisé pour ces trois et quelques jours de festivités. Mais tous avaient planifié leur voyage à leur goût : certains sont arrivés au début du mois pour découvrir une partie du Québec, qui quelques beaux coins de l'Ontario; certains même n'ont pas hésité à pousser jusqu'au bout du pays, sur la côte ouest canadienne, pour visiter Vancouver et sa région et les magnifiques Rocheuses avant de rejoindre Toronto! D'autres ont décidé d'attendre la dernière minute pour découvrir la nature automnale à son apogée. Mais, peu importe la période ou les régions visitées, tous ont été enchantés de leurs découvertes dont on peut en citer quelques-unes : un ours, un orignal, des baleines, bélugas, phoques et aussi de nombreux érables flamboyants!

Le programme de la réunion était similaire aux précédentes, basé sur le plaisir des retrouvailles, la bonne humeur et la découverte de la région. Le groupe était composé de 26 personnes dont 13 Ensbanais, des conjoints et quelques bons amis.

Le début des festivités a commencé le jeudi soir. En plus de la présentation du programme des trois jours suivants, plusieurs cadeaux ont été distribués à chacun en guise de bienvenue dont un attrapeur de rêves, art traditionnel amérindien, spécialement fait pour l'occasion par le grand chef "Castor Bricoleur", un ami de longue date de "Quinquin", et divers souvenirs aux couleurs canadiennes (casquettes, tasses, porte-clés, etc.). Le groupe au complet a également apprécié le canular présenté par "Quinquin" avec l'aide d'un de ses amis : la présentation d'un chèque pour une soi-disant subvention de \$3000 d'un ministère ontarien imaginaire. Tout y était : faux-chèque, présence d'un faux sous-ministre livrant un vrai discours, poignée de mains, photo avec le sous-ministre! Tout le monde est tombé dans le panneau, la réunion était bien partie sur les chapeaux de roues!

Au programme de la première journée : le matin, départ en autobus pour la ville de "Barrie" pour une activité typiquement canadienne, le lancer de haches; puis, repas dans un bar sportif toujours typiquement canadien, et trajet en autobus pour aller à "Creemore" et visiter sa micro-brasserie (et déguster quelques échantillons!) et retour vers "Toronto" en fin de journée et souper en groupe dans un restaurant local. Le lancer de haches a tout de suite emballé tout le monde! Après quelques instructions techniques pour maîtriser les lancers (personne n'avait encore essayé ça!), un tournoi par élimination a été organisé. En grande finale, aucun représentant français puisque ce sont "Pierre-André" (le "PAK-man"!) et "Quinquin" représentant respectivement la Suisse et la Canada qui se sont âprement mais bien amicalement disputés la victoire, "Quinquin" l'emportant de justesse!

Comme vous pouvez le voir ci-dessous, tout le monde est

ressorti indemne et avec le sourire!



Le beau temps était au rendez-vous à "Creemore" et la dégustation de bières (dont une brassée faite avec une levure de Champagne) fut fort appréciée!



Pendant le trajet en autobus, tout le monde a planché sur un quiz de 40 questions avec choix de réponses multiples pour tester les connaissances de chacun sur la géographie, l'histoire, la culture et autres sujets relatifs au Canada.

Pour le lendemain, un club de curling avait été réservé pour une bonne partie de la journée pour initier le groupe à ce sport canadien très populaire et où de nombreux athlètes performant au plus haut niveau. Hélas, au moment même de monter dans l'autobus, les responsables du club ont dû annuler l'événement car, à cause de la chaleur des derniers jours, la glace n'a pas pu être prête à temps. D'un commun accord, tout le monde a accepté d'aller au centre-ville de "Toronto" avec comme but principal une visite en haut de la tour du CN. Avant le départ, un second quiz a été proposé au groupe avec comme thème des expressions typiquement québécoises et leur signification. Tout le monde comprend maintenant ce qu'est un "gnochon" ou une "braoule", ce que veut dire "varnouser" ou "chienner" et encore, "c'est tiguidou!".

Le soleil était encore bien présent dans un ciel sans nuage et la vue du haut de la tour CN à perte de vue. Une fois redescendu, le groupe s'est dirigé vers un petit restaurant au tout début de la rue Yonge (longue de 1 896 Kms! – c'était une question du quiz sur le Canada) en passant devant la gare "Union", le musée du hockey et le grand centre commercial "Eaton". Chacun s'est ensuite dispersé

pour découvrir les rues environnantes et leurs nombreux commerces à son rythme. Le rendez-vous en fin d'après-midi était sur la place de l'hôtel de ville de "Toronto" (une douzaine sont visibles entre le "O" et la feuille d'érable).



La journée s'est terminée par un souper dans un excellent restaurant italien dans une salle semi-privée.

La visite de la région de "Niagara" était programmée pour la troisième et dernière journée. Le soleil avait fait place à la pluie mais sans altérer le moindre de la bonne humeur du groupe. Tous ont apprécié de découvrir ou redécouvrir les chutes, la promenade le long de la rivière "Niagara" mais surtout l'excursion en bateau au pied des grandioses chutes. Quel spectacle et que d'eau! Tout le monde s'est bien fait arrosé malgré le léger ciré!



Le lunch a eu lieu du haut de l'hôtel "Sheraton" avec une vue imprenable sur les chutes. Après le repas, un coup d'œil sur le "Whirlpool" de la rivière "Niagara", une grande horloge floral, puis la plus petite église au monde et une ballade dans la pittoresque ville de "Niagara-On-The Lake". La dernière étape de la journée : visite du vignoble "Pillitteri" avec, bien sûr, dégustation de plusieurs échantillons dont leur célèbre "vin de glace". La bonne humeur du groupe s'est propagée à notre guide qui a même entonné a cappella "Chevaliers de la table ronde..." repris instantanément par tous.

Le soir, banquet d'adieu dans une salle privée de l'hôtel. Les derniers cadeaux ont été remis : meilleur résultat des deux quiz à "Denis", gagnant du concours pour nommer

notre mascotte qui s'appelle maintenant "Choubana" (sa marraine est maintenant "Chantal W.") et plus encore! Le groupe a aussi honoré "Quinquin" pour avoir organisé cette réunion.

Le lendemain, plusieurs ont bouclé les valises pour rentrer chez eux alors que pour d'autres, le voyage s'est prolongé vers l'est ontarien et le Québec.

Le groupe s'est de nouveau donné rendez-vous pour la prochaine rencontre en France, à La Rochelle fin mai 2024 en espérant battre un record d'affluence pour marquer le 50^{ième} anniversaire de la promotion Lavoisier!